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ИНФРАСТРУКТУРА Почему в Новосибирске 
затянули с ремонтом дорог 

До первого снега

Наталья Решетникова, 
Новосибирск 

В 
этом году в Новоси-
бирске в нормативное 
состояние привели 
1,7 миллиона ква-
дратных метров дорог 
— показатель вырос в 
полтора раза. Однако 
горожане как никогда 
возмущены происхо-

дящим на дорогах города — 
грязь, разбитые тротуары, сня-
тый асфальт. 

Власти обещают, что все до-
рожно-строительные работы 
будут завершены к концу октя-
бря. Но неожиданно рано насту-
пившее похолодание и даже мо-
крый снег явно не на их стороне. 

В Центре управления регио-
ном отмечают, что в числе наи-
более популярных тем обраще-
ний новосибирцев по-прежне-
му дороги и благоустройство. 

«К тому, что асфальт ча-
стенько кладут в дождь, горожа-
не уже привыкли. В этом сезоне 
дорожники пошли дальше. На 
дворе октябрь, и осадки все 
чаще сопровождаются заряда-
ми мокрого снега, а на многих 
улицах мегаполиса, в том числе 
центральных, покрытие снято и 
укладка нового асфальта еще 
только предстоит», — пишет 
пользователь паблика АСТ-54. 
«Посмотрите, по какой дороге я 
добираюсь с Плющихинского 
жилмассива в центр», «Вот уже 
почти месяц сотни жителей Но-
восибирска вынуждены переби-
раться через ямы, в которые 
должны уложить асфальт. Бор-
дюрные камни неделю лежат 
возле Блюхера, 71. И в сухую по-
году, и в дождь», — свои сообще-
ния пользователи подтвержда-
ют фотографиями. 

Многие задают вопрос: за-
чем надо было снимать асфальт 
с двухкилометрового участка 
улицы Кирова в начале сентя-
бря и поднимать пыль, если к 
укладке нового приступили в 
самую грязь — в октябре? 

В ответ мэр Анатолий Локоть 
во время радиоэфира напом-
нил, что в 2021 году Новоси-
бирск получил на ремонт дорог 
два миллиарда рублей, в основ-
ном по нацпроекту «Безопа-

сные качественные дороги» 
(БКД). В том числе 823 миллио-
на рублей муниципалитету вы-
делено дополнительно по реше-
нию региональных властей. 

— Эти средства позволяют 
нам отремонтировать 673 ты-
сячи квадратных метров дорог. 
С учетом принятых ранее ре-
шений общий объем дорожно-
го ремонта в Новосибирске со-
ставит 1,7 миллиона квадрат-
ных метров. Это десять процен-
тов городских дорог. Если мы 
будем получать финансирова-
ние в таком же объеме еще хотя 
бы два года, то сможем полно-
стью привести в нормативное 
состояние дорожное хозяйство 
Новосибирска, — отметил Ана-
толий Локоть. 

По нацпроекту отремонти-
руют 35 объектов. При этом 
стоимость работ в рамках БКД 

обходится дороже, так как до-
рожный участок ремонтируют 
комплексно, заменяя или уста-
навливая ливневую канализа-
цию, меняя грунт, вынося ком-
муникации, обустраивая тро-
туары. В числе крупных объек-
тов — улицы Хилокская, Сиби-
ряков-Гвардейцев, Волочаев-
ская, Петухова (их сдадут в 
этом году),  Ипподромская 
(срок сдачи — 2023 год). Так, 
улица Петухова станет длин-

нее почти на два километра, 
что позволит существенно 
улучшить транспортную до-
ступность активно развиваю-
щегося Южно-Чемского жил-
массива.

Дополнительные средства 
позволили включить в перечень 
ремонтируемых еще 85 участ-
ков, а экономия на торгах — 
одиннадцать. Кроме того, увели-
чено финансирование работ по 
созданию гостевых маршрутов 
и обустройству частного секто-
ра. По наказам избирателей де-
путатам горсовета и областного 
заксобрания будет отремонти-
ровано более 100 участков до-

рог и 30 участков тротуаров в 
кварталах индивидуальной жи-
лой застройки. Всего на эти цели 
из регионального резервного 
фонда направлено 180 миллио-
нов рублей дополнительно к за-
ложенным в муниципальном 
бюджете 50 миллионам.

— Решение о выделении го-
роду средств принято в июле, 
после чего последовали обяза-
тельные конкурсные процеду-
ры. И в итоге только в августе 
приступили к работам. Ремонт 
приходится вести в чрезвы-
чайно сжатые сроки. Хотелось 
бы, чтобы средства приходили 
раньше. В идеале — в конце 
года, когда мы планируем бюд-
жет на будущий год, — проком-
ментировал ситуацию глава 
города. 

Между тем губернатор Анд-
рей Травников на оперативном 
совещании в областном прави-
тельстве потребовал ужесто-
чить контроль качества дорож-
но-ремонтных работ, причем на 
стадии их выполнения.

Как сообщил министра тран-
спорта и дорожного хозяйства 
Новосибирской области Анато-
лий Костылевский, акцент сде-
лан на материалах, поступаю-
щих с асфальтобетонных заво-
дов, и технологиях дорожных ра-
бот. В 2020 году сотрудники ми-
нистерства проверили 91 объ-
ект, в этом — уже 172. В Новоси-
бирске из 74 объектов к 68 есть 
замечания к асфальтобетонному 
покрытию. 

К тому, что асфальт часто кладут 
в дождь, горожане уже привыкли. 

А К Ц Е Н Т

Решение о выделении городу средств 
принято в июле, после чего последовали 
конкурсные процедуры. В итоге только 
в августе приступили к работам
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Михаил Мищенко, 
руководитель Центра 
изучения молочного рынка

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЫР В МЫШЕЛОВКЕ 
В 2020 году производство сырого молока в России вы-
росло на 5,5 процента — до 20,6 миллиона тонн. Всего 
за последние семь лет объемы увеличились на трид-
цать процентов. Для российского рынка это колоссаль-
ный рост. Но для выпуска молочной продукции сырья 
по-прежнему не хватает — дефицит составляет пример-
но 4,5 миллиона тонн. Его компенсируют импортом из 
других стран, в первую очередь из Беларуси, в объеме 
примерно 3,8 миллиона тонн, а также использованием 
немолочных компонентов.

В прошлом году в стране существенно увеличилось 
и потребление «молочки», что стало неожиданностью 
для многих производителей. Объем внутреннего рын-
ка составил почти 25 миллионов тонн. С чем это связа-
но? Из-за пандемии были закрыты границы, и россия-
не, привыкшие отдыхать за рубежом, проводили от-
пуск дома либо путешествовали по нашим регионам. 
По статистике ОНН, в 2019 году российские туристы 
потратили за рубежом 34,5 миллиарда долларов — это 
свыше 2,2 триллиона рублей. Эти огромные деньги, ко-
торые обычно утекали из страны, а в прошлом году 
остались здесь. Их стали тратить в том числе и на мо-
лочную продукцию — и напрямую в магазинах, и в сег-
менте HoReCa. 

Алтайский край как один из крупнейших произво-
дителей «молочки» тоже с этим столкнулся. У ряда 
предприятий выручка выросла в разы. Но в этом году, 
когда границы открыли, темпы роста потребления и 
производства, конечно, замедлились. Что же будет 
дальше и к чему готовиться отрасли? 

Мы разработали четыре сценария развития собы-
тий до 2030 года. Первый вариант, конечно, супероп-
тимистический — когда при стабильной экономике и 
сбалансированной государственной поддержке мож-
но прогнозировать продолжение динамичного роста 
производства на 4,5—5,5 процента в год. Но мы видим, 
что таких условий у нас пока нет. Сдержанно-оптими-
стический сценарий предусматривает с 2022 года за-
медление роста, что связано с падением внутреннего 
спроса и стагнацией в экономике. Однако развитие 
внешней торговли позволит сохранить темпы роста на 
уровне среднемировых. Сдержанно-пессимистиче-
ский прогноз показывает снижение уже в 2021 году. 
Причины те же: падение спроса, медленный выход из 
пандемии, стагнация. И совсем пессимистичное раз-
витие событий в случае глобальных потрясений в по-
литике и экономике, введении масштабных санкций в 
отношении России приведет к серьезному падению 
производства. 

Все эти сценарии коррелируют с прогнозом потре-
бления. А оно у нас падает просто потому, что в стране 
снижается численность населения. И, по прогнозу Рос-
стата, до 2030 года тренд на сокращение сохранится. 
Даже если потребление на душу населения будет ра-
сти, то в абсолютных цифрах оно все равно снизится.

Уже ясно, что резкий рост потребления 2020-го в 
этом году отыграет назад. Люди начали выезжать за 
границу, да и финансовая подушка безопасности не 
бесконечная. По самым оптимистичным прогнозам, 
рост потребления на душу населения может возобно-
виться в 2025—2026 годах. Но, скорее всего, спрос бу-
дет падать, чему способствует мода на альтернатив-
ные продукты. Это серьезный риск для всех произво-
дителей. 

Учитывая негативную динамику внутреннего по-
требления, мы видим, что даже при самых благоприят-
ных условиях отрасль не сможет развиваться без ак-
тивного наращивания внешней торговли. Внутренний 
рынок просто не съест все, что выпускают наши пред-
приятия. Так что экспорт — это основной фактор, от ко-
торого будут зависеть перспективы молочного произ-
водства в стране. 

Уже сейчас ситуация на рынке развивается по пес-
симистическим сценариям: за первые полгода 2021-го 
рост производства составил всего два процента, а в не-
которых крупных «молочных» регионах отмечено па-
дение. В Алтайском крае выпуск сырого молока за пол-
года упал на 6,6 процента. Край входит в десятку круп-
нейших производителей молочной продукции, боль-
шая часть которой вывозится за пределы региона. С 
2013-го по 2020 год производство «молочки» здесь 
стабильно росло, но при этом край испытывает дефи-
цит сырого молока: перерабатывающих мощностей 
много, а сырья не хватает. Его приходится завозить из 
соседних сибирских регионов. А вот готовой молочной 
продукции на Алтае профицит почти в миллион тонн — 
этот объем как раз уходит в другие регионы и за рубеж. 

Одним из самых растущих сегментов молочного 
рынка в последние семь лет было производство сыра. 
Правда, рост сыграл с ним злую шутку — сыр оказался в 
мышеловке. Особенно наглядно это видно на примере 
Алтайского края, где выпускают больше всего сыров в 
стране. С 2013-го по 2020 год объемы производства 
здесь выросли на 61,5 процента — с 58,3 до 94,1 тысячи 
тонн. Но в других регионах России сырная индустрия 
набирает обороты еще динамичнее: в Уральском феде-
ральном округе, например, за семь лет производство 
выросло в четырнадцать раз. 

Понятно, что это эффект низкой базы, ведь раньше 
в уральских регионах сыра почти не выпускали, а сей-
час наращивают объемы. В результате рынок сыра в 
стране перенасыщен, и в алтайском сыре, который еще 
недавно многие российские регионы активно закупа-
ли, сегодня не так нуждаются. Поэтому в 2020 году, не-
смотря на высокий спрос, производство в Алтайском 
крае сократилось на один процент, а в этом году паде-
ние продолжилось.

Что же делать? Прежде всего увеличивать экспорт, а 
также развивать производство других молочных про-
дуктов. Пока доля экспорта в общем объеме реализа-
ции сыра очень мала. Алтайскому краю надо наращи-
вать поставки в Казахстан, Китай, Монголию. Но для 
этого нужна соответствующая инфраструктура: деше-
вая логистика, доступность. Теоретически это сделать 
можно, практически — очень сложно. А вот переориен-
тация на выпуск других продуктов более реальна. Про-
изводителям стоит обратить внимание на рынок масла 
и сухого обезжиренного молока.  
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ПРИОРИТЕТ Кузбасс наращивает поставки пищевой и аграрной 
продукции за границу

Сушки на экспорт
Юлия Потапова, Кемерово 

Экспортные поставки про-
дукции АПК и пищепрома 
из Кузбасса в этом году 

составили 195,6 миллиона дол-
ларов — на 28 миллионов боль-
ше, чем годом ранее. 

В списке импортеров — 41 
страна. По данным Федераль-
ной таможенной службы, мак-
симальные объемы были отгру-
жены в страны ближнего зару-
бежья — Казахстан, Киргизию, 
Латвию, Беларусь, Узбекистан, 
Азербайджан, а также в КНР. То-
варопроизводителей Кемеров-
ской области знают в США, Ве-
ликобритании, Норвегии, Гер-
мании и Сербии.

Основную долю в экспор-
тных поставках занимают кон-
дитерские изделия и шоколад. 
Последнего в 2021-м отгрузили 
почти 34 тысяч тонн на 64 мил-
лиона долларов — на 21 про-
цент больше, чем год назад. По-
ставки мучных кондитерских 

изделий выросли до 45 тысяч 
тонн, а выручка от них превы-
сила 70 миллионов долларов. И 
14-процентную динамику ро-
ста продемонстрировали кон-
дитерские изделия из сахара: 
более восьми тысяч тонн на 
двенадцать миллионов долла-
ров. К слову, сладкая продук-
ция сегодня выходит и на ме-
ждународные маркетплейсы. 
Так, например, в этом году на 
крупнейшей B2B площадке 
Alibaba появились сибирские 
леденцовые «петушки».

А по экспорту мучных кон-
дитерских изделий угольный 
регион занимает лидирующие 
позиции в стране. Как уточнили 
в региональном экспортном 
центре, наиболее популярны за 
границей вафли, печенье, пи-
рожные и кексы, сушки и суха-
ри из Кузбасса. Самые большие 
объемы в этом году ушли в Ка-
захстан, Киргизию и Беларусь. 
Страны СНГ — вообще основной 
импортер мучного из России. 

Также спросом за границей 
пользуются кузбасские спир-
тные напитки, орехи, мороже-
ное, зерновые и масличные 
культуры. С этого года регион 
начал экспортировать яч-
мень, гречиху, просо и семена 
льна. Овса за границу отпра-
вили на 0,8 миллионов долла-
ров — 230 процентов к прош-
логоднему объему, сушеного 

гороха — почти на миллион 
долларов (173 процента), а се-
мян рапса — на 3,3 миллиона 
долларов (290 процентов). 

Примечательно, что в рам-
ках нацпроекта «Международ-
ная кооперация и экспорт» 
сельхозтоваропроизводителям, 
увеличившим поставки рапса и 
сои, выплачивают государст-
венные субсидии. 

Тем временем

Сотрудники Сибирского таможенного управления вернули в феде-
ральный бюджет 35 миллионов рублей, недоплаченных экспорте-
рами семян рапса (их за семь месяцев 2021 года из Сибири за грани-
цу отгрузили 24,5 тысячи тонн на 14,3 миллиона долларов). Как со-
общает пресс-служба СТУ, выявлено пятнадцать фактов уклонения 
от уплаты таможенных платежей. Выяснилось, что несколько пред-
приятий Омской области и Алтайского края при декларировании 
семян завысили уровень содержания в них эруковой кислоты, что-
бы снизить размер вывозной пошлины. По одному из фактов Си-
бирская электронная таможня возбудила уголовное дело: из Ом-
ской области в Китай экспортировали 194 тонны семян рапса на во-
семь миллионов рублей. В бюджет недоплатили 2,37 миллиона.

Кстати

Контролирующие органы не устроило качество покрытия главного 
моста города — Октябрьского. Из средств городского бюджета на 
ремонт объекта направлено 44 миллиона рублей. Подрядчику при-
шлось снять свежий асфальт и заново выполнить работы. Такое же 
решение принято в отношении моста на улице Трикотажной. Ис-
правлять недоделки дорожно-строительные организации будут 
полностью за свой счет. 

ФОРУМ Ученые объединяются 
в совместных образовательных 
и научных проектах

От «Большого 
Алтая» — 
к «Большой 
Евразии»
Андрей Соколов, Барнаул

С 30 сентября по 3 октября в 
Барнауле и Горно-Алтайске на 
базе двух государственных уни-
верситетов прошел II Междуна-
родный алтаистический форум 
«Тюрко-монгольский мир Боль-
шого Алтая: историко-культур-
ное наследие и современность». 

Крупнейшее международное 
научное событие собрало на 
двух площадках в реальном и 
онлайн-режиме почти 300 уче-
ных из девяти стран мира — Рос-
сии, Венгрии, Монголии, Фин-
ляндии, Казахстана, Кыргызста-
на, Узбекистана, Таджикистана, 
Туркмении. Успешное проведе-
ние форума показало, что, не-
смотря на закрытые границы и 
давние традиции изучения тюр-
кологии и алтаистики в других 
странах, Алтай подтвердил свое 
право считаться центром притя-
жения исследователей тюрк-
ской истории и культуры.

По словам президента Ал-
тайского государственного 
университета, руководителя 
Центра алтаистики и тюрколо-
гии «Большой Алтай» профес-
сора Сергея Землюкова, Второй 
алтаистический форум стал 
итогом десятилетней работы. 

— С 2011 года Алтайский го-
сударственный университет 
выбрал направление сотрудни-
чества с университетами Цен-

тральной Азии, Большого Ал-
тая. С 2019 года в АлтГУ работа-
ет Центр алтаистики и тюрко-
логии «Большой Алтай», зало-
жены крепкие основы для меж-
дународного научного сотруд-
ничества, совместных научных 
исследований и образователь-
ных проектов, — отметил Сер-
гей Землюков. 

Выступления ученых на фо-
руме были посвящены вопро-
сам археологии, традиций, 
фольклора, демографии разных 
исторических периодов тюрко-
монгольского мира — от ранне-
го Средневековья до современ-
ного времени. Прозвучали до-
клады почти двадцати ученых с 
мировым именем. Среди них — 
академик РАН, научный руко-
водитель Института археоло-
гии и этнографии СО РАН, 
председатель Международного 
экспертного совета НОЦ алтаи-
стики и тюркологии «Большой 
Алтай» Анатолий Деревянко, 
руководитель Центра истории 
народов России и межэтниче-
ских отношений Института 
российской истории РАН Ва-
дим Трепавлов, академик Наци-
ональной академии наук Кыр-
гызской Республики Абылабек 
Асанканов, директор Институ-
та истории и этнографии имени 
Ч. Валиханова НАН Республики 
Казахстан Зиябек Кабульдинов, 
профессор Томского государст-
венного университета Людмила 
Шерстова и другие. 

На форуме рассматрива-
лась и актуальная политиче-
ская повестка. Оценку совре-
менной политической ситуа-
ции вокруг Турции и роли «ту-
рецкого фактора» в современ-
ной политике стран Централь-
ной Азии дал старший научный 
сотрудник Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН им. Е. М. При-
макова, доцент Дипломатиче-
ской академии МИД России, 
председатель комиссии по 
тюркским и финно-угорским 
народам Федерального агент-
ства по делам национально-
стей Владимир Аватков.

Комментируя проведение 
форума на Алтае, Владимир 
Аватков отметил: 

— «Большой Алтай» — это, 
если угодно, пространство еди-
ной исторической судьбы, кото-

рая может вновь объединить 
тюркские народы постсовет-
ского пространства вокруг 
ядра, а ядро очевидно находится 
на Алтае, в России. Именно Рос-
сия является, по сути, центром 
того самого тюркского мира. 
Если мы сумеем выполнить 
свою историческую миссию по 
объединению этих тюрко-сла-
вянских начал, то тогда у нас 
есть очень отличная перспекти-
ва Большой Евразии. 

Секционные заседания фо-
рума были посвящены анализу 
политико-правовых, этнополи-
тических, этнокультурных, 
межгосударственных и межна-
циональных процессов в жизни 
народов Большого Алтая. Обсу-
ждались сетевые образователь-
ные проекты, исследования мо-
лодых ученых из ведущих вузов 
Центральной Азии, состоялись 
встречи представителей пресс-
служб вузов России, Казахста-
на, Киргизии и Узбекистана.

На форуме были представле-
ны результаты только что завер-
шившейся этнографической эк-
спедиции «Большой Алтай: Рос-
сия — Кыргызстан, 2021». Двад-
цать этнографов из двенадцати 
вузов и научных учреждений 
Кыргызстана и России за две не-
дели прошли маршрут в две ты-
сячи километров и побывали в 
десяти населенных пунктах Ис-
сык-Кульской и Нарынской об-

ласти, собирая материал для бу-
дущей монографии.

Большой интерес на форуме 
вызвала презентация виртуаль-
ного музея «Большой Алтай — 
прародина тюрков». По словам 
директора музея археологии и 
этнографии Алтайского госу-
ниверситета Ярослава Фроло-
ва, этот проект Центра алтаи-
стики и тюркологии «Большой 
Алтай» объединяет музеологи-
ческую, археологическую и 
виртуальную составляющие, 
выступает как своего рода ката-
лог, где будут собраны все мате-
риалы о культуре тюрков из 
разных музеев. 

В Горно-Алтайском государ-
ственном университете состоя-
лись доклады по результатам 
археологических экспедиций 
ученых ГАГУ и Государственно-
го Эрмитажа на Пазырыкском 
могильнике, прошло обсужде-
ние вопросов организации Фе-
стиваля тюркских культур.

В единогласно принятой ре-
золюции к форуму было отме-
чено, что его участникам и ор-
ганизаторам необходимо про-
должать крупные научные про-
екты в рамках Центра алтаи-
стики и тюркологии «Большой 
Алтай», разрабатывать новые 
механизмы взаимодействия 
культур стран Большого Алтая, 
продолжать развивать совмест-
ные образовательные програм-
мы, а также составить междуна-
родные образовательные фор-
маты для взаимного признания 
дипломов. 

По словам ректора Алтай-
ского госуниверситета Сергея 
Бочарова, главная цель форума 
была достигнута: 

— Мы хотели за эти четыре 
дня создать все условия для 
полноценного научного обще-
ния и объединения ученых из 
стран Центральной Азии в сов-
местных образовательных и на-
учных проектах. Нам удалось 
это сделать — мы наметили но-
вые экспедиции, обсудили сов-
местные монографии, подели-
лись опытом. Надеемся, что в 
2023 году мы сможем вновь со-
брать на Алтае представителей 
большой науки и подтвердить 
статус Алтайского госунивер-
ситета как опорного универси-
тета не только России, но и всей 
Евразии.

Заместитель председателя правительства Алтайского края Виталий Снесарь 
(слева), президент АлтГУ Сергей Землюков (в центре), ректор Киргизского 
национального университета имени Ж. Баласагына Канат Садыков увере-
ны, что Алтай подтвердил свое право считаться центром притяжения иссле-
дователей тюркской истории и культуры.
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